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Комментарий

- В свете последних достижений 
в армяно-азербайджанском перего-
ворном процессе (недавнее освобо-
ждение четырех азербайджанских 
приграничных сел) появилось мне-
ние, что Баку и Иреван близки как 
никогда ранее к подписанию мир-
ного соглашения. В связи с этим вы-
сказывается возможность достичь 
соглашения между Азербайджаном 
и Арменией до COP29, по крайней 
мере по базовым принципам. На-
сколько это вероятно?

- Действительно, освобождение 
четырех азербайджанских сел явля-
ется положительным моментом, ибо 
страны тем самым движутся к под-
писанию мирного договора. Одна-
ко разговоры о его скором подписа-
нии идут уже больше трех лет, но до-
говор до сих пор так и не подписан. 

Предварительное соглашение по 
базовым принципам и так было уже 
достигнуто в конце 2020 года. Но по-
сле был некоторый откат в армянской 
позиции и теперь снова стороны до-
стигают однажды уже достигнутого. 
С этой точки зрения я допускаю, что 
в решающий момент Армения мо-
жет отказаться от своих принципов. 
Сейчас там наблюдается очень высо-
кая внутриполитическая турбулент-
ность. Более того, там проходят ан-
типравительственные митинги, оп-
позиционные националистические 
группировки кричат о реванше, о но-
вой войне с Азербайджаном, о пре-
дательстве России. 

В то же время, наряду с возвраще-
нием азербайджанской стороне че-
тырех приграничных сел, нерешен-
ным остается вопрос еще четырех 
азербайджанских сел, находящихся 
под армянской оккупацией. Также 
пока нет сдвигов по теме Зангезур-
ского коридора. 

Разумеется, это хорошо, когда 
между сторонами идет мирный ди-
алог. В то же время я не удивлюсь, 
если накануне СОР29 либо сразу по-
сле Иреван вновь пойдет на воору-
женные провокации и обстрелы на 
линии условной границы. 

Следует понимать, что Армения 
сама по себе ничего не решает, ее лишь 
используют для дестабилизации об-
становки на Южном Кавказе. И даже 
если Пашинян приведет свою стра-
ну к мирному соглашению с Азер-
байджаном, то не будем забывать, 
что Армения никогда не славилась 
выполнением взятых на себя обяза-
тельств. Так что человек, который 
после Пашиняна придет к власти, 
легко может пересмотреть подпи-
санный мирный договор. 

Отношение Иревана к выполне-

нию обязательств хорошо видно на 
примере армяно-российского «сою-
за». У Армении было много обяза-
тельств перед Россией и сейчас всем 
хорошо видно, с какой легкостью Ире-
ван от них отказывается. Армению 
ведут к полному разрыву отноше-
ний с Москвой и в этом не должно 
быть никаких сомнений.   

- Отвечая на вопросы экспертов 
на международном форуме «СОР29 
и Зеленое видение для Азербайд-
жана», Президент Ильхам Алиев 
заявил, что Азербайджан не будет 
сложа руки сидеть и ждать, пока 
Франция, Индия и Греция воору-
жают Армению против нас. Озна-
чает ли это тот факт, что в опреде-
ленный момент Баку может нанести 
превентивный удар по Армении, 
когда вооружение и оснащение ее 
армии достигнут опасной черты?

- В данном вашем вопросе фак-
тически содержится ответ на первый 
вопрос. То есть подписание любых 
базовых мирных соглашений не яв-
ляется гарантией от военного кон-
фликта с Арменией. Дело в том, что 
это абсолютно контролируемое тре-
тьей стороной государство. Таким 
образом, Армения будет вам улы-
баться, но с другой стороны полу-
чать финансы для перевооружения 
и переобучения своей армии, полу-
чать новые виды вооружений и за-
пускать на свою территорию силы 
третьих стран. При этом никто не 
даст гарантий, что, перевооружив-
шись таким способом, Иреван од-
нажды не примет решение о реван-
ше. Такой гарантии никогда не бу-
дет, пока третьи силы не прекратят 
воздействовать на регион Южного 
Кавказа посредством Армении. Тут 
не нужно питать иллюзий. 

Соответственно, я не исклю-
чаю того, что однажды Баку может 
принять решение о превентивном 
ударе в ответ на вооружение Арме-
нии. Возможно, эти моменты следу-
ет внести в будущий мирный дого-
вор в виде того, что Армения будет 
располагать небольшой, чисто но-
минальной армией. Ведь ей никто 

не угрожает. Азербайджан добился 
практически всех своих целей. Ста-
ло быть, если армянская сторона бу-
дет резко усиливать свои вооружен-
ные силы после подписания мира, 
то сразу станет ясно, что это дела-
ется лишь с одной целью - добить-
ся реванша в отношении азербайд-
жанской стороны. И превентивный 
удар Баку в таком случае будет пол-
ностью оправдан.      

- Президент Ильхам Алиев при-
вел в пример азербайджано-рос-
сийские отношения как наглядную 
возможность выстраивания дру-

жеских и взаимовыгодных отно-
шений с Россией, не основанных 
на фобиях и стереотипах. Как вы 
думаете, это было своеобразное по-
слание Западу не демонизировать 
Россию или что-то иное?

- Не секрет, что российско-азер-
байджанские отношения в настоя-
щее время переживают расцвет. У нас 
сейчас действуют союзнические от-
ношения, реализуются общие проек-
ты, совместно принимаются реше-
ния по региональной безопасности 
и наличествуют прекрасные отноше-
ния между президентами двух стран. 
И тот факт, что Президент Ильхам 
Алиев привел в качестве примера рос-
сийско-азербайджанские отношения, 
для Запада было не очень приятно. 
На этом фоне мы видим, что Запад 
пытается демонизировать не только 
Россию, но и Азербайджан. Довольно 
часто официальный Баку обвиняется 
на Западе в деспотии, преследовании 
различных меньшинств и т.д. Хотя 
Азербайджан всего лишь старается 
защищать национальные интересы. 
В частности, из страны были изгна-
ны недружественные общественные 
организации, действовавшие на де-
стабилизацию обстановки в Азер-

байджане, и все это, разумеется, не 
нравится Западу. 

На этом фоне российско-азер-
байджанские отношения выглядят 
просто блестяще. Более того, Ирева-
ну необходимо брать пример с Баку. 
Как мне кажется, в своем ответе Пре-
зидент Ильхам Алиев намекает и Ар-
мении в том плане, что если она и да-
лее будет ухудшать отношения с Мо-
сквой, то исключительно все ранее 
занимаемые Иреваном выгодные по-
зиции в российско-армянских отно-
шениях займет Азербайджан. Тем 
более, что сейчас российско-азер-
байджанские отношения намного 
лучше и перспективнее, чем отно-
шения России и Армении.

- Президент Ильхам Алиев на 
упомянутом форуме недвусмыс-
ленно заявил, что пока у Баку нет 
планов по вступлению в ЕАЭС, но 
они вполне могут появиться в буду-
щем, если это окажется экономиче-
ски выгодным. Значит ли это, что 
Азербайджан все-таки не отбрасы-
вает, как ненужную, перспективу 
членства в ЕАЭС на фоне того, что 
наша страна устами Президента не 
видит себя в ЕС?

- Никто не затягивает Баку в ЕАЭС 
насильно. Если азербайджанская сто-
рона посчитает этот вариант для себя 
выгодным (хотя вступление в ЕАЭС 
реально выгодно - Е.М.), то Азер-
байджан запросто может вступить 
в эту организацию. Принципиаль-
ная позиция Баку заключается в не-
присоединении к военным блокам, 
но в присоединении к экономиче-
ским нет никаких помех. Именно от 
членства в ЕАЭС Армения получает 
наибольшую выгоду, и, возможно, 
именно поэтому Иреван пока воздер-
живается от полного разрыва отно-
шений с Москвой. Будучи ключевой 
страной ЕАЭС, Россия всегда пред-
лагает выгодные условия сотрудни-
чества в рамках этой организации. 

С этой точки зрения, если ЕС 
в целом проводит антиазербайд-
жанскую политику и Азербайджан 
не видит свое будущее в рамках Ев-
росоюза, то есть выбор - вступить 
в ЕАЭС. Тем более, что сейчас ЕС во-
шел в зону турбулентности, его все-
го трясет и вполне возможно, что он 
по итогу трансформируется в новый 
формат, пока непонятно какой. В то 
время как ЕАЭС стабилен, пока ста-
бильна Россия. Тем более, что Мо-

сква всегда выполняла свои обяза-
тельства, в чем Баку мог не раз убе-
диться. Так что добро пожаловать 
Азербайджану в ЕАЭС в любой мо-
мент, когда он захочет там оказаться. 
Не думаю, что Россия и другие стра-
ны-члены будут против, кроме, раз-
ве что Армении. Но эта страна не об-
ладает тем весом, чтобы помешать 
Азербайджану.    

- Президент Ильхам Алиев на 
днях совершил визит в Германию. 
Означает ли это, что Баку ввиду 
антиазербайджанской политики 
Франции будет развивать сотруд-
ничество с Берлином, являющим-
ся давним соперником Парижа за 
влияние в ЕС?

- Это знаменательный визит Пре-
зидента Ильхама Алиева. Это чет-
кий месседж ЕС и Германии прежде 
всего о том, что Азербайджан готов 
к диалогу с европейцами, но не готов 
поддаваться на провокации Макро-
на, Франции и армянской диаспоры 
в этой стране, оказывающей реша-
ющее влияние на мнение француз-
ских властей. 

Безусловно, Берлин - это давний 
экономический соперник Парижа. 
Поэтому азербайджанской стороне 
сейчас лучше выстраивать отношения 
с Германией, тем более на фоне ан-
тиазербайджанской политики Фран-
ции. Но в то же время и разрывать 
отношения с Парижем не следует.  

- Означает ли возвращение 
французского посла то, что офи-
циальный Париж признает фак-
тический провал своего демарша 
с ее отзывом?

- Факт того, что французский 
посол без громких заявлений вер-
нулась в Азербайджан, может озна-
чать то, что Париж решил резко, но 
одновременно с этим тихо пересмо-
треть свои отношения с Баку. Это 
происходило как раз на фоне визита 
Президента Ильхама Алиева в Герма-
нию, диалога с немецким бизнесом. 
То есть французская сторона почув-
ствовала, что рискует потерять боль-
шие экономические возможности 
в Азербайджане. Понятно, что Ар-
мения и армянская диаспора важны 
для Парижа, но Азербайджан тоже 
важен как развивающаяся экономи-
ка, как страна, обладающая запаса-
ми энергетических ресурсов. С этой 
точки зрения Баку намного привле-
кательнее Иревана. Теперь Франция 
будет пытаться наверстать упущен-
ное в отношениях с Азербайджаном 
после всего того негатива, который 
в последние годы выплескивала на 
Баку. Разумеется, азербайджанская 
сторона не против нормальных от-
ношений с Парижем, но осадок, как 
говорится, остался.

Посол вернулся, но осадок остался

Евгений Михайлов:

Я не исключаю того, что однажды Баку 
может принять решение о превентивном 
ударе в ответ на вооружение Армении
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Соответствуя 
стандартам НАТО

В ВМС состоялась  
встреча с представителями 

Альянса
В рамках Программы сотруд-
ничества по индивидуально-
му партнерству между Мини-
стерством обороны и НАТО 
на 2024 год с участием экс-
пертной группы Верховно-
го штаба союзных сил НАТО 
в Европе состоялась коорди-
национная встреча по Курсу 
оценки боевой подготовки 
Военно-морских сил (ВМС).

Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны, на встре-
че был проведен обмен мнениями 
по ряду вопросов по курсу, пред-
ставляющих взаимный интерес.

Было отмечено, что основной 
целью курса является обучение слу-
шателей стандартам НАТО в обла-
сти боевой подготовки и методи-
ке Концепции оперативных воз-
можностей.

Отметим, что в курсе пред-
усматривается участие около  
30 стран - партнеров НАТО.

Взгляд изнутри
Военные атташе  

посетили Высшую  
военную школу  

Внутренних войск МВД

Согласно утвержденному пла-
ну действий на 2024 год, ак-
кредитованные в Азербайд-
жане военные атташе ино-
странных государств посетили 
Высшую военную школу Вну-
тренних войск МВД.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны, Выс-
шую военную школу посетили  
23 представителя аппаратов воен-
ных атташе из 18 стран. Началь-
ник школы генерал-майор Эльчин 
Мамедов поприветствовал гостей 
и проинформировал их об исто-
рии и основных направлениях де-
ятельности Высшей военной шко-
лы Внутренних войск МВД.

После завершения брифинга 
военные атташе понаблюдали за 
процессом обучения курсантов, 
ознакомились с созданными для 
них условиями.

В заключение гостям были 
преподнесены памятные подарки.

АЗЕРТАДЖ 

Завершила свою работу панель-
ная сессия «Диалог между поко-
лениями ради мира и глобаль-
ной безопасности», проводимая 
в рамках VI Всемирного форума 
по межкультурному диалогу на 
тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности».

Верховный представитель Альян-
са цивилизаций ООН Мигель Анхель 
Моратинос в своем выступлении от-
метил, что в момент назначения его 
мандат был связан с искоренением 
насильственного экстремизма. По 
словам верховного представителя, 
на проведенных по этой теме встре-
чах он был свидетелем определен-
ных заявлений.

«Мы должны разработать необхо-
димые инструменты для изменения 
мышления людей. Этим должна за-
ниматься молодежь. Вы должны ве-
рить, что можно построить лучший 
мир. У нас есть коллеги, добившиеся 
успеха в этой области. Прежде всего 
мы должны защитить человечество. 
Считаю, что необходимо отдать пред-
почтение построению многоцвет-
ного общества. Мы должны рабо-
тать вместе, чтобы параллельно за-
щитить человечество и общество», 
- сказал Мигель Анхель Моратинос.

Член организации News Generation 
Against Hate Хана Мибида в своем вы-
ступлении отметила, что она родом 
из небольшого поселка в пригоро-

де Парижа. По ее словам, в школах, 
где она училась, не проходили обу-
чение по вопросам насилия.

«Мы изучили последствия ненави-
сти и ее влияние на общество. Будучи 
юными участниками, мы посетили 
штаб-квартиру ООН в Нью-Йорке 
и сняли документальный фильм. Мы 
присоединились к проекту по борь-
бе с ненавистью в 2001 году. Про-
ект представлял собой тренинг для 
журналистов. Мы провели тренин-
ги по вопросам ненависти к женщи-
нам, насилия и экстремизма», - про-
информировала член организации.

Член Программы по расширению 
возможностей для диалога и межре-
лигиозных сетей Атиф Рашид, кос-
нувшись военных действий в секторе 
Газа, рекомендовал ООН обеспечить 
установление дипломатических свя-
зей в процессе миростроительства.

«Совет Безопасности ООН играет 
большую роль в этом вопросе. В на-
стоящее время ситуация крайне слож-
ная. Налаживание межрелигиозного 
диалога также имеет основополага-
ющее значение в этом вопросе. Здесь 
должна быть создана атмосфера, пол-
ная надежд», - сказал Атиф Рашид.

Молодежный чемпион COP29  
(29-я сессия Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата. - Ред.) по клима-
ту Лейла Гасанова сказала, что обе-
спечение прав и правовой защиты 
молодежи и особенно детей являет-
ся одной из основных целей группы 
молодежных чемпионов по клима-
ту, созданной во время COP28: «Мы, 
как молодые люди, должны объеди-
ниться, чтобы обеспечить климатиче-
скую безопасность планеты. Глобаль-
ное изменение климата затрагивает 

каждого, и мы должны работать над 
предотвращением серьезного ущер-
ба здоровью и окружающей среде 
в частности. Потому что спасти нашу 
планету - значит спасти всех. Наша 
главная цель на COP29 - сделать так, 
чтобы голос молодых людей был ус-
лышан, и поддержать их вклад в за-
щиту окружающей среды. Мы рабо-
таем над тем, чтобы голоса других 
групп общества также были услыша-
ны», - подчеркнула Лейла Гасанова.

Член Глобальной спортивной про-
граммы Грасиан Мкандавире заявил 
о необходимости оказывать боль-
шую поддержку молодежи и повы-
шать ее потенциал.

Другие участники сессии также 
поделились с участниками меропри-
ятия своим опытом и предложени-
ями по борьбе с насилием и экстре-
мизмом.

Дабы защитить человечество
Панельная сессия на тему «Диалог между поколениями ради мира и глобальной безопасности»

1 мая премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с президен-
том Сената парламента Малай-
зии Датуком Мутангом Тагалом.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече было 
подчеркнуто значение Всемирного фо-
рума по межкультурному диалогу, вы-
сокую оценку получило участие пре-
зидента Сената парламента Малайзии 
в этом мероприятии.

Отмечено успешное развитие азер-
байджано-малазийских дружествен-
ных отношений. Было подчеркнуто, 

что обе страны тесно сотрудничают 
в рамках международных организа-
ций, в том числе в Движении непри-
соединения и Организации исламско-
го сотрудничества.

Выражено удовлетворение ны-
нешним уровнем азербайджано-ма-
лазийского межпарламентского со-
трудничества.

На встрече состоялось обсужде-
ние перспектив расширения сотруд-
ничества между двумя странами в об-
ласти инвестиций, энергетики, тор-
гово-экономической, гуманитарной 
и других сферах.

АЗЕРТАДЖ

Высокий уровень  
взаимодействия
Премьер-министр Али Асадов встретился  
с президентом Сената парламента Малайзии
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